
 

Я с этими парнями 
стоял на митинге…

Не являясь членом ни одной из существовавших  
в истории цивилизации партий, оставаясь абсолютно апо-
литичным человеком, тем не менее, я глубоко убежден, 
что партия «Яблоко» имеет полное право отстаивать права 
граждан России в Законодательном собрании Петербурга  
и Государственной думе России. Ничего плохого они нашему 
народу не делали – только хорошее.

Я с этими парнями стоял на митинге несогласных против 
построения башни Газпрома, которая изуродовала бы вид 
нашего города. Если партия «Яблоко» будет в парламенте, 
жители Петербурга будут спать более спокойно, зная, что ни 
одно историческое здание в городе не взорвут.
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ГОЛОСУЕМ ЗА «ЯБЛОКО»!

Борис Стругацкий
писатель

Юрий Шевчук
музыкант

Олег Басилашвили, народный артист СССР

Теперь, поскольку «Яблоко» есть в избирательных 
бюллетенях (и если буду жив и здоров), на выборы пойду 
обязательно! Ведь «Яблоко» – это единственная в стране 
партия, претендующая на место в законодательной вла-
сти, которая исповедует либеральные взгляды. За кого 
же мне еще голосовать?

Явлинский – сильный политик и настоящий ученый-
экономист. Всегда читаю и слушаю его с неизменным ин-
тересом. Фигура, безусловно, федерального масштаба,  
и я был счастлив узнать, что он вернулся в Большую По-
литику. Теперь я знаю, что есть лидер, готовый возгла-
вить движение в сторону перемен.

Сегодня нет вопросов, которые  отвлекали от 
сути дела в прошлом, – кто такой Путин, каков 

модернизаторский потенциал Медведева и, нако-
нец, кто из них пойдет в следующие президенты. 

Нынешний режим, со всей своей коррупцией,  
произволом и враньем, собирается остаться  

еще на 12 лет, а хотел бы – навсегда. 
Ясно и то, что такое «ЯБЛОКО». Наша партия 

за почти два десятилетия работы показала, как 
можно заниматься политикой без вранья, воров-
ства, смены принципов. Мы говорим то, что ду-
маем, и нет того, кто может нам это запретить. 
Закрыть нас могут, заставить замолчать – нет.

4 декабря будет возможность гово-
рить громко. Так, чтобы было слышно 

всем – и власти, и стране. Не в ограни-
ченной «тусовке», где и без того все 

всё понимают, а на всю Россию.
Продолжение читайте на стр. 3

На выборы я, несомненно, пойду. Идти надо обяза-
тельно, чтобы продемонстрировать свой выбор. 

Буду голосовать за тех, кто наиболее близок  моим 
политическим взглядам, для этого мне надо просто оз-
накомиться с программами и делами партий. К примеру, 
у меня глубоко уважительное отношение к Г. А. Явлин-
скому. Это крупный экономист, выдающийся политиче-
ский деятель, которому не давали работать в течение 

«Яблоко» – единственная партия, которая 
родилась «снизу»…

долгих лет. Сейчас такая возможность существует,  
и я убежден в том, что она будет осуществлена. 
А «Яблоко» я считаю единственной партией, которая 
родилась «снизу» и живет по своим представлениям  
о демократии, о порядке в стране и т.д. Все остальные 
партии (правда, ничего не могу пока сказать о «Правом 
деле»)  созданы кремлевской администрацией и выпол-
няют волю Кремля, играя роль подставных манекенов. 

Явлинский – сильный 
политик…

Дорогие друзья!
Партию «ЯБЛОКО» зарегистрировали.  

Мы участвуем в выборах.  
Теперь ситуация предельно ясна.

4 декабря 2011 г. в избирательном 
бюллетене будет АЛЬТЕРНАТИВА.

Такая ясность настала впервые.

Ноябрь 2011 www.yabloko.ru



Моя позиция в отношении выборов такая: я хотел бы 
всем, решительно всем Григория Алексеевича поддержать!   
У меня для этого есть причина. Явлинский – это высокодо-
стоверная величина. В имитирующем мире, где все симуля-
торы, где все имитация, где все тени, где говорят одни слова,  
а совершают совсем иные поступки, где суд не суд, партия 
не партия, а выборы не выборы (и даже борода у Чурова, 
по-моему, ненастоящая), есть люди достоверные. Их немного,  
и среди них, безусловно, есть Явлинский. 

Что предъявляет часть русской интеллигенции Григорию 
Алексеевичу как упрек? Они говорят ему: «Что-то вы слишком 
порядочный. Что-то у вас уж больно незапятнанные белые 
одежды. Вот мы ходим в дерьме. Нормально. Привыкли. Ведь 
надо как-то мимикрировать, надо как-то подстраиваться, надо 
же как-то компромисснее, надо же как-то попонятнее… А тут, 
понимаешь, человек ходит в белых одеждах…».

И еще у Явлинского есть любимый пример, который мне 
тоже очень нравится: «Для них компромисс – когда они го-
ворят: ну хорошо, дважды два – не тринадцать, но хотя бы 
девять. А я говорю: нет, дважды два – четыре!». Вот ходит 
человек и все время говорит: дважды два – четыре, дваж-
ды два – четыре… Воровать нельзя, воевать не надо, нужно 
становиться не Азиопой, а  европейской, просвещенной, нор-
мальной страной, в которой живут свободные люди… Недав-
но Явлинский сказал мне блестящую вещь: «Люди должны 
понять, что как раз отсутствие свободы – причина бедности. 
Им же что все время объясняют? Что, мол, демократы всех 
довели до нищеты. И что именно отсутствие свободы челове-

ка – свободы выбирать, свободы создавать свой бизнес, сво-
боды быть избранным – и есть возможность уйти от нищеты. 
А на самом деле все наоборот: отсутствие свободы – и есть ее 
основная причина». 

Я пойду проголосую за Григория Алексеевича Явлин-
ского, за его товарищей, потому что полностью им доверяю.  
И уверен, что при этих людях войны не будет и воровства 
не будет… При Явлинском не будет нищеты, не будет легкой, 
безнаказанной доступности к насилию в отношении полити-
ческих конкурентов. А самое главное – вернутся надежды  
и точно не будет стыдно!   
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ГОЛОСУЕМ ЗА «ЯБЛОКО»!

При Явлинском 
вернутся надежды

Дмитрий Муратов
главный редактор «Новой газеты»

Людмила Алексеева
российский общественный деятель, 
председатель МХГ

На выборы идти надо обязательно! Все эти разговоры 
о том, чтобы не идти на выборы в знак протеста, мне ка-
жутся очень несерьезными. Чем же тогда люди, которые 
не идут на выборы в знак протеста, отличаются от тех, 
кто не идет, потому что ему все «по барабану»? Таким 
методом мы просто демонстрируем полное равнодушие   
к тому, что будет в нашей стране в ближайшие годы. По-
этому повторю: обязательно нужно идти на выборы! Пой-
дем мы или не пойдем, эти выборы все равно состоятся. 
И все равно будут фальсифицированными. Мы знаем, что 
это выборы без выбора: «Единая Россия» все равно все 
«нарисует» и, конечно, будет иметь в Думе большинство. 
Но те, кто «рисует», наши верхи, будут знать, насколь-
ко меньше получила «Единая Россия» на этих выборах. 

Они будут осторожнее. Тем более что, кроме результата 
выборов, у них в головах, несомненно, отразится опыт 
того, что произошло в Египте, Тунисе, Ливии… Оба эти 
фактора заставят нашу политическую верхушку иначе 
относиться к избирателям – то есть к своему народу.

Я лично буду голосовать за «Яблоко» – для меня 
на этих выборах другого варианта нет! Вообще я бес-
партийный человек, потому что, по моему убеждению, 
правозащитник не должен руководствоваться никаки-
ми партийными интересами. Но партия «Яблоко» мне 
симпатична. Во-первых, тем, что большую часть про-
граммы партии составляют правозащитные требования. 
Во-вторых, в последние два года «Яблоко» занялось, по-
моему, очень важным для нашей страны вопросом – вос-
становлением исторической памяти. Я убеждена: пока 
мы не поймем своего прошлого и не осудим той жесто-
кости и бесправия, которые в нашем прошлом превали-
ровали, мы не сможем добиться и достойного будущего. 

В свое время, когда Григорий Алексеевич Явлинский 
выставлял свою кандидатуру на выборах, я уже голо-
совала за него. И буду голосовать снова! От всей души 
хотела бы, чтобы «Яблоко» набрало как можно больше 
голосов и как можно меньше – «Единая Россия». 

Партия «Яблоко» – одна из самых приличных партий 
на сегодняшний день. Они первые, собственно говоря, 
откликнулись на нашу просьбу помочь в защите Химкин-
ского леса. Первые митинги, которые мы еще абсолютно 
не умели проводить (не знали, ни как заявку подать, ни 
как людей позвать), по сути, нас научила организовывать 
партия «Яблоко». И конечно, огромную роль в деле защи-
ты Химкинского леса сыграл Сергей Митрохин, председа-
тель партии «Яблоко». Если говорить о самом важном, что 
сделал Сергей, – это, конечно же, спасение жизни Миши 
Бекетова. Мы с ребятами были в абсолютном шоке, когда 
врач в химкинской больнице, где, по сути, умирал Миша, 
диагностировав его состояние, сказал нам, что, если мы 

Евгения Чирикова 
лидер движения «Экооборона»  

Я обращалась ко многим 
политикам – помог только 
Сергей Митрохин!

Андрей Бильжо
художник, литератор

К Явлинскому отношусь 
с большим уважением...

Учитывая, что мне 58 лет, я размышляю сле-
дующим образом. Если я не пойду на выборы, то 
впоследствии, возможно, буду мучиться – почему  
я этого не сделал. Мне кажется, это будет проявле-
нием некоей слабости… Если же я пойду на выборы, 
то использую практически последний шанс, потому 
что дальше уже просто ехать некуда. Мне еще не-
сколько лет назад казалось, что мы стоим на краю, 
но теперь уже совсем точно – абсолютный, закон-
ченный край!

Поэтому пойду, несомненно, пойду на выборы.  
И всем остальным, кто еще сомневается, советую 
сделать этот очень важный шаг. 

А коль скоро я почти всю свою сознательную вы-
борную жизнь голосовал за «Яблоко» – а точнее, ко-
нечно, за Григория Алексеевича Явлинского, который 
мне глубоко симпатичен, – то мне кажется, что на 
сегодняшний момент голосовать просто не за кого.

…Из моих записей на одном из телеканалов неизмен-
но вычеркивают упоминания о том, что именно «Яблоко» 
сыграло решающую роль в борьбе с «Охта-центром». Что 
первые, кто поднял свой голос против строительства «Ох-
та-центра», – это были лидеры «Яблока». Именно «Ябло-
ко» возглавило этот протест. Не боясь преследований, оно 
продолжало это делать даже в ущерб своим политическим 
интересам. И наиболее грамотно работало, используя ре-
сурс законов для достижения интересов общества. 

Это сейчас, когда победа над «Охта-центром» одер-
жана, она кажется неизбежной. А тогда никто не понимал, 
какой силы мщение обрушится на тех, кто первым поднял 
свой голос, за их позицию… 

«Яблоко» буквально душило власть в судебных объ-
ятиях, используя все законные и публичные процедуры, 
и именно эти суды вызывали у власти стопор: ей нечего 
было противопоставить на законном уровне. Постоянная, 
убедительная, очень высокопрофессиональная работа 
«Яблока» в судах выводила ситуацию в Петербурге на 
другой качественный уровень: она решалась государ-
ственным способом. 

«Яблоко», на мой взгляд, – единственная полити-
ческая организация демократической направленности, 
которая смогла правильно понять смысл деятельности 

политической партии в стране как борьбу за созидание, 
за равновесие интересов людей. Оно систематически, не 
случайно, занимается социальной жизнью людей. 

Борьба с «Охта-центром» – это была борьба за соблю-
дение гуманитарных интересов общества. А я всегда счи-
тал, что надо голосовать за тех, для кого гуманитарные 
ценности выше политических. Всякие действия полити-
ческой партии должны иметь приоритетом гуманитарные 
цели: жизнь общества, равенство всех перед законом  
и всех национальностей перед законом, сохранение куль-
туры. Я знаю не всех «яблочников», но те, кого я знаю, – 
это именно такие люди, у них именно такая мотивировка.

(из интервью газете «Псковская губерния»)

Александр Сокуров
кинорежиссер

«Яблоко» - за созидание 
и интересы людей…

Я лично буду голосовать 
за «Яблоко»!

не перевезем Мишу в соответствующий институт, он через 
два дня просто умрет. Тогда я стала звонить очень многим 
политикам, и единственный человек, который откликнул-
ся, отозвался, был Сергей Митрохин. Не знаю, как ему это 
удалось, но в тот же день, когда мы к нему обратились, он 
организовал реанимобиль, и Мише Бекетову тем самым 
Сергей просто спас жизнь! 

И это не единственный случай, когда Митрохин нам 
помог. Это человек, который и на баррикадах, и на митин-
гах… который и в Думе для нас устраивал общественные 
слушания. Я считаю, что если такие люди, как Сергей Ми-
трохин, будут во власти, – это будет для всех нас большим 
подспорьем. Нам будет к кому обращаться!

Алла Осипенко
балерина, народная артистка России

Раньше я на выборы не ходила. Но с годами поняла, 
что это неправильно. Если ты живешь в нашей стране  
и ее любишь – надо идти и голосовать!

Буду следить за тем, как идет подготовка к выбо-
рам, кто и что говорит и какую пользу обещает принести 
стране и людям. Я знаю о борьбе «Яблока» со строитель-
ством башни Газпрома и сама принимала в этом участие, 
сажала деревья вместе с Александром Сокуровым. Я бы-
ла категорически против башни, считала, что строить ее 
в таком городе, как Ленинград-Петербург, – все равно, 
что вмешиваться в картину Рембрандта. И то, что «Ябло-
ко» билось против башни и добилось результата, – ко-
нечно, аргумент в пользу того, чтобы голосовать за эту 
партию. На меня это произвело впечатление.

У меня есть аргументы  
в пользу «Яблока»



законопроект. Даже во мно-
гих странах  Европы, в США 
нет такого закона. 

Уже сегодня у нас в России 
есть мощное правозащитное 
движение. Правозащитни-
ки – удивительная общность, 
эти люди совершенно бес-
платно, тратя уйму времени 
и сил, добиваются защиты, 
справедливости для совер-
шенно незнакомого челове-
ка. И кроме неприятностей,  
а порой и серьезных опасно-
стей ничего не имеют. И в пар- 
тии «Яблоко» есть много 
ярких, достойных правозащитников. 

Когда «Яблоко» будет в парламенте, мы создадим 
институты, с помощью которых можно будет противо-
стоять произволу властей, эффективно защищать права 
человека, которые сегодня в нашей стране нарушаются 
властями с откровенной дерзостью и цинизмом.

ВАЛЕРИЙ БОРЩЕВ, сопредседатель 
правозащитной фракции «Яблоко»

ВЛАСТЬ – ПОД КОНТРОЛЬ 
ОБЩЕСТВА

О произволе  правоохранительных органов наши люди 
знают хорошо. Судьба же человека, попавшего в тюрьму, 
становится просто безысходной. Обращения в Генераль-
ную прокуратуру, во властные структуры желаемого эф-
фекта не дают. Почему? Да потому что это закрытые от 
общества структуры. А их в наследство от тоталитарного 
режима нам досталось немало. Это не только спецслужбы, 
полиция, тюрьма, армия, но и детские дома, психиатриче-
ские больницы, дома для престарелых, инвалидов… Закры-
тая структура – всегда благодатная почва для произвола. 
Чтобы эффективно бороться с произволом в нашей стране, 
надо начинать с очагов этого произвола – тех самых закры-
тых структур. Они должны стать не только прозрачными 
для общества, но и подконтрольными обществу. 

В парламентской фракции партии «ЯБЛОКО» родился 
законопроект «Об общественном контроле за соблюдением 
прав человека в местах принудительного содержания», даю-
щий право без специального разрешения представителям об-
щественных объединений посещать и осуществлять контроль 
за тюрьмами, учреждениями полиции. Это – революционный 
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Обращение Григория Явлинского       
Ошибка – полагать, что нас мало, и упиваться своей ис-

ключительностью. Это форма интеллектуальной гордыни.
Может быть, нас, людей, которые считают, что закон 

должен быть одинаковым для всех, суд – справедливым, 
а собственность – неприкосновенна, не арифметическое 
большинство. Но и не полпроцента. Думаю, что четверть 
голосов граждан России наша позиция собирает. Это по 
скромным подсчетам.

Если вы придете на выборы, то так и будет. Тогда АЛЬ-
ТЕРНАТИВА будет и на президентских выборах, и в течение 
пяти лет в регионах. Тогда с вами придется считаться.

Если нет… Дальше можно будет пламенно обличать, пи-
сать статьи и доклады, высказываться в Интернете, демон-
стрировать публицистические таланты, устраивать пикеты, 
санкционированные и нет, драться с ОМОНом и даже сочи-
нять стихи… Возможность единовременного согласованного 
ДЕЙСТВИЯ в масштабе страны есть только сейчас. 

Досадно ее упускать из-за лени, гордыни, давних обид, 
личной неприязни… да мало ли еще из-за чего. Если все на-
званное и неназванное важнее голосования за АЛЬТЕРНА-
ТИВУ – о чем тогда вообще говорить?

Следующие парламентские выборы – через пять лет. 
Президентские – через шесть. Условия, в которых они будут 
проходить, будут совсем другими.

К сожалению, в избирательном бюллетене есть только 
одна демократическая партия. Для страны это очень плохо. 
Но реальность такова. 

То, что другие партии несправедливо и, я думаю, не-
законно не допущены к выборам, не надо делать причиной 
отказа от голосования за АЛЬТЕРНАТИВУ. Если не прийти 
на выборы или испортить бюллетень, на следующий же 
день эта власть скажет: несогласные могли заявить о себе, 
и вот результат – их мало. Коммунисты и жириновцы нужны 
стране, а вы – нет. Это и будет окончательная легитимация 
режима. Его символ – трехпартийная Дума с партией власти 
и денег посередине и двумя идеологическими крыльями – 
коммунистами и жириновцами.

Не надо оставлять им страну! Во внутренней эмиграции 
будет уютно – все свои. Над окружающим безумием можно 

будет сокрушаться и смеяться. Лишь сделать ничего будет 
нельзя. Останется только ждать крушения системы. Но и тог-
да самоустранившиеся окажутся не нужны. Им скажут – «вас 
здесь не стояло»!

И последнее. Насчет фальсификаций. Они, к сожа-
лению, есть и будут. Но если нас много проголосует, они 
перестанут иметь решающее значение. А кражу голосов, 
которая, скорее всего, произойдет, можно будет оспаривать 
с полным на то основанием. 

Успешно бороться за свой голос можно. За собственно-
ручно испорченный бюллетень – нет.

Россия может быть лучше. 
Россия требует перемен!

Верните себе надежду!

4 декабря – день ДЕЙСТВИЯ!

«Яблоко» всегда готово 
встать на защиту прав 
простого гражданина!

Партия «ЯБЛОКО» – гражданская партия, созданная 
гражданами и для граждан. Наша партия – единственная 
политическая сила, предлагающая альтернативу полити-
ческому, экономическому и социальному развитию России, 
направленную в будущее. 

 «ЯБЛОКО» – единственная демократическая оппози-
ционная партия: с момента возникновения она была в оп-
позиции режиму Ельцина, к режиму его преемника Путина 
и сейчас находится в оппозиции тандему Путин-Медведев. 

Наша партия – партия борьбы с коррупцией. «ЯБЛО-
КО» инициировало коррупционные проверки депутатов 
Госдумы, мы предлагаем реальные конкретные меры по 
противодействию этому злу и обязуемся, будучи в Думе, 
принять реально работающие законопроекты. 

Все эти годы мы защищали права простых граждан от 
произвола чиновников и властей. Так, в результате по-
следовательной пятилетней борьбы партии «ЯБЛОКО» 
запрещено строительство башни Газпрома на Охтинском 
мысу в Санкт-Петербурге. 

Благодаря постоянным обращениям «ЯБЛОКА» к рос-
сийской и мировой общественности удалось не допустить 
ввоза на территорию России отработавшего ядерного то-
плива (ОЯТ) из Германии. При помощи партии «ЯБЛОКО» 
общественность добилась сокращения масштабов вырубки 
Химкинского леса. Под давлением «ЯБЛОКА» власть в Мо-
скве отказалась от планов строительства шести мусорос-
жигательных заводов. Мы добились остановки более 100 
«точечных» застроек в различных районах Москвы. 

В результате федеральной кампании «ЯБЛОКА» со-
вместно с экологами по защите озера Байкал в 2006 году 
было принято решение о переносе строительства нефте-
провода. 

Это лишь немногие достижения нашей партии. 

Если «ЯБЛОКО» будет в Государственной 
думе, мы сможем сделать значительно больше, 
и у общества появится партия, всегда готовая 
встать на защиту прав простого гражданина.

СЕРГЕЙ МИТРОХИН,  председатель РОДП «ЯБЛОКО»

По нашей оценке, 
текущее положение в об-
ласти обороны и безо-
пасности характеризует 
продолжающаяся дегра-
дация армии. И это – не-
смотря на постоянный 
рост финансирования из  
бюджета. Растут пре-
ступность и коррупция, 
углубляется техническое 
отставание оборонного 
комплекса страны. При-
чина – долголетняя про-
фанация военного реформирования в России.

Для исправления положения «Яблоко» пред-
лагает следующее. Во-первых, нужно разобраться, 
что включено в Государственную программу воору-
жений до 2020 г., на которую выделяется порядка 
20 трлн руб. Вопрос не только в деньгах. Вопрос  
в том, нужно ли нам это или нет. Без современ-
ного вооружения, конечно, нельзя, но надо фи-
нансировать то, что действительно нужно армии,  
и выбирать на конкурсной основе. Сравнивать  
и анализировать, причем, должны это делать не-
зависимые органы, не под давлением корпораций.  
И надо что-то делать с чудовищной коррупцией  
в области госзаказа. Военная прокуратура недав-
но признала, что расхищается 20% средств! Пока  
с этим не покончено, конечно, такие огромные сум-
мы давать нельзя – мы должны кормить армию, но 
не вороватых чиновников. Универсальный способ 
борьбы с коррупцией есть – опробованный. Уча-
стие парламента, открытые слушания… Нужно по-
нимать, безопасность и секретность – это не одно 
и то же. Именно потому, что речь идет о безопас-
ности государства, должна быть максимальная 
открытость. Конечно, устройство ядерного боепри-
паса никому не раскроют, но сколько нам нужно 
иметь танков, ракет, самолетов, для борьбы с ка-
ким противником, для каких войск – это должно 
быть открыто. Это и есть борьба с коррупцией.

Во-вторых, «Яблоко» всегда выступало и высту-
пает за полностью контрактную армию, полный от-
каз от призыва в течение 2-3 лет. Каков план ныне 
действующей власти? У нас будет 220 тыс. офице-
ров и 430 тыс. контрактников – в сумме 650 тысяч 
человек. Но если можно иметь 430 тыс. контрактни-
ков, то почему нельзя иметь 500-600 тыс., то есть 
полностью контрактную армию? Кстати, дешевле 
будет, чем каждый год набирать и обучать при-
зывников… Мы уверены, что количество желающих 
найдется. Если контрактник будет получать 30 тыс. 
рублей, бесплатное жилье, бесплатное питание, об-
мундирование, и ему предоставят разумную ипотеч-
ную систему – почему нет? Кстати, это потребовало 
бы увеличения военного бюджета России 2011 г. 
всего на 3-4%. 

АЛЕКСЕЙ АРБАТОВ, член Политкомитета 
РОДП «Яблоко», руководитель 

Центра международной безопасности

ЗА СОВРЕМЕННУЮ АРМИЮ 
НА КОНТРАКТНОЙ ОСНОВЕ

Продолжение. Начало на стр. 1



ВЛАСТЬ ТЕРЯЕТ ДОВЕРИЕ 
ГРАЖДАН

 Ситуация в стране  
и в общественном мнении 
по отношению к «Единой 
России», по отношению  
к той группировке, которую 
возглавляют Путин-Мед-
ведев и которая находится  
у власти около 12 лет, резко 
ухудшилась. Власть боится 
потерять свою монополию, 
потому что это сразу по-
влечет за собой громкие 
дела, связанные с корруп-
цией и злоупотреблениями 
служебными полномочиями. Вот почему она всячески 
препятствует вхождению в парламенты независимых от 
партии власти людей. Даже когда речь идет об одном 
депутате, разворачивается беспрецедентная кампания, 
чтобы ни один человек не попал в то ведомство, кото-
рое «Единая Россия» считает своим, – в законодатель-
ные собрания регионов, Госдуму и т.д. 

В партии «Яблоко» именно такие кандидаты – чест-
ные и бескомпромисные, которые будут отстаивать ин-
тересы граждан и всеми силами противодействовать 
коррупции и беспределу. Наша партия – системная, 
политическая, экономическая и кадровая альтернатива 
коррупционному курсу властей. 

СЕРГЕЙ ИВАНЕНКО,
член Политкомитета РОДП «Яблоко» 

ВЛАСТЬ НЕ ДОЛЖНА  
НИ ВРАТЬ, НИ КРАСТЬ

Скандалы в сфере ЖКХ не 
сходят с телевизионных экра-
нов, газетных страниц, сай-
тов Интернета. Каждый день 
мы узнаем о новых происше-
ствиях и авариях, злоупотре-
блениях и аферах. В качестве 
главных виновников всех бед 
и несчастий нам преподносят 
либо фиктивные ТСЖ, ли-
бо вороватые управляющие 
компании. Это, конечно, так. 
Но это – только следствия си-
стемной болезни ЖКХ. 

Ответьте на вопросы. Кто утверждает тарифы на по-
требляемые населением воду, тепло, газ, электричество? 
Кто и в чью пользу принуждает собственников жилья ста-
вить счетчики воды и тепла на вконец изношенные сети? 
Кто выделяет бюджетные средства на капитальный ремонт 
домов и «забывает» контролировать качество ремонта? 
Кто разрешает эксплуатацию аварийного и ветхого жилья 
и санкционирует противозаконную точечную застройку?

Ответ прост – это чиновники разного уровня, «ответ-
ственные лица». Действия власти – основная причина ны-
нешнего бедственного положения в ЖКХ. Большинство 
конкретных исполнителей, действующих от лица государ-
ства или муниципалитетов, явно заинтересованы в сохране-
нии такого «порядка» – из-за конфликта интересов либо по 
коррупционным мотивам. Власть должна отдать свои долги 
по капитальному ремонту жилфонда. Она обязана пере-
стать «крышевать» монополистов производства и поставки 
ресурсов. И проконтролировать неукоснительное соблюдение 
российского законодательства. Это – условия и гарантии на-
ведения порядка в жилищной сфере.

ОЛЬГА КОЛОКОЛОВА,  
член Бюро РОДП «Яблоко»

ХВАТИТ ДУШИТЬ МАЛЫЙ 
И СРЕДНИЙ БИЗНЕС!

Не так давно в программе 
Томского телевидения «Есте-
ственный отбор» мэр поль-
ского города Белосток, говоря 
об источниках бюджета горо-
да, сообщил, что 95% всех 
доходов приносит малый биз-
нес,  3,5% – средний и 1,5% – 
крупный. После сказанного  
в студии повисла тишина...

А что у нас? Админи-
стративное давление, побо-
ры, невозможность аренды 
помещений по цене, которая 
окупала бы затраты, закрытость рынков госзакупок и са-
мые дорогие кредиты – вот действительные проблемы 
тех, кто должен не только обеспечивать себя, но и соз-
давать до 75-80% рабочих мест в стране, как это делают 
их коллеги в развитых странах Востока и Запада.

Не лучше обстоят дела и с российской промышлен-
ностью. За 20 лет упадка и разрушения мы потеряли не 
только заводы, кадры и школы их подготовки, но лишились 
главного – работа в промышленности перестала быть при-
влекательной для молодежи. 
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А ведь промышленность – ядро экономики страны, с ее 
успехом связан не только успех всех остальных секторов 
экономики, но и, по сути, сохранение нашей страны.

Сегодня в России не существует промышленной по-
литики: нам пытаются внушить, что мы не способны пре-
одолеть накопленные проблемы собственными силами. 
Это не так. Это утверждают те, кто никогда сам ничего не 
придумал, ничего не сконструировал, ничего не произвел, 
ничего не построил. Даже сегодняшнее состояние науки  
и промышленности России несопоставимо сильнее, чем, на-
пример, стартовые условия периода активного начала про-
мышленных реформ в Китае начала 90-х. 

Нам нужно многое построить заново – это значит, у нас 
есть работа. Весь мир сегодня страдает от отсутствия заказа. 
А у нас заказ есть – заказ на новую промышленность. Нам 
потребуется построить сотни крупных и тысячи малых пред-
приятий. Эта работа увлечет нашу молодежь, остановив ее 
отток из страны, и вернет к профессиональной деятельности 
многих классных специалистов. Эта работа инициирует не-
бывалое развитие малого и среднего бизнеса страны.

Амбициозные задачи всегда сплачивали наш народ.  
И выполнять эту работу должны новые люди, специалисты, 
имеющие опыт и знания. Они заменят тех, кто уже два де-
сятилетия не может справиться с этой задачей.  

Такие люди в партии «ЯБЛОКО» есть, и их каждый 
день становится больше!  

АНАТОЛИЙ ЛЕЙРИХ, 
кандидат в депутаты от РОДП «Яблоко»

КТО БУДЕТ УЧИТЬ  
НАШИХ ДЕТЕЙ?

В прошлом году у нас  
в стране был не просто 
День, был целый Год учи-
теля. А что же в итоге? На-
шел в Интернете вроде бы 
нужную ссылку: «Год учи-
теля на сайте Министер-
ства образования и науки». 
Кликнул. Все-таки Интер-
нет беспощаден. Выдал мне  
с компьютерной прямотой: 
«Несуществующая страни-
ца». Все. Провели Год учите-
ля – и с глаз долой.

Главная цель Года учителя была (см. Указ Президен-
та) – «повышение престижа профессии учителя» и, соот-
ветственно, привлечение молодежи в профессию. И каковы 
здесь результаты? По только что опубликованным данным 
директора департамента профобразования Минобрнауки,  
в этом году у нас в педагогические вузы недобор студентов 
даже на бесплатные, бюджетные места. Это – к вопросу  
о повышении престижа профессии. Тенденция очевид-
на. При этом большинство из тех, кого все-таки набрали, 
пришли в педвузы с самыми низкими баллами. А если еще 
учесть, что из этих поступивших в дальнейшем на работу  
в школу дойдет – по официальной статистике – хорошо, ес-
ли треть… И в этой критической, катастрофической ситуации 
в очередной раз декларируются высокотехнологичная модер-
низация образования, смена поколений и прочие красивые 
лозунги. Только иллюзий не осталось, пожалуй, уже ни у кого.

Модернизация – с кем? Смена поколений – на кого? 
Опыт стран, проводящих ныне образовательные рефор-
мы, однозначно демонстрирует, что успешны только те из 
них, где главные вложения – в учителя. Вложения финан-
совые, социальные, информационные.

ЕВГЕНИЙ БУНИМОВИЧ,  
Уполномоченный по правам ребенка г. Москвы

ЗАЩИТИМ МАТЕРИНСТВО 
И ДЕТСТВО!

Ст. 19 Конституции  РФ 
гарантирует обеспечение 
равных прав и возможностей 
для женщин в нашей стране. 
Но эти обязательства по-
прежнему остаются декла-
ративными, и в последние 
годы стало не лучше, а хуже. 
Отступление идет практиче-
ски по всем фронтам. 

Именно по женщинам  
в первую очередь ударил 
кризис: они первыми стано-
вятся жертвами увольнений, 
им труднее найти работу, им первым сокращают зарплату. 
Учитывая, что сейчас у нас распадается в среднем более 
половины браков, а 95% семей с одним родителем – мама  
с ребенком или с несколькими детьми, это выталкивает такие 
семьи за грань бедности. Настоящая катастрофа – с местами  
в детских садах, доходит даже до коллективных голодовок 
родителей. За все «жирные годы» наши власти так и не 
удосужились поднять детские пособия хотя бы до уровня 
прожиточного минимума, не озаботились строительством 
садиков. И таких нерешенных проблем, касающихся по-
ложения женщин, семей с детьми, в нашей стране мно-
жество. 

«Яблоко», борясь за права женщин, требует рав-
ной оплаты за равный труд, повышения в разы детских 

пособий и их выплаты до достижения ребенком школь-
ного возраста, обеспечения каждого ребенка местом в до-
школьном учреждении и т.д.

Мы – за солидарные отношения между мужчинами  
и женщинами и гарантии прав отцов.

 «Яблоко» – единственная партия, в составе кандида-
тов которой больше 20% женщин. Мы убеждены – если 
женщин во власти будет больше, политика станет более 
гуманной и социально ориентированной.

ГАЛИНА МИХАЛЕВА, 
председатель Гендерной (женской) 

фракции РОДП «Яблоко»

КАК РЕШИТЬ ПРОБЛЕМЫ 
ОБРАЗОВАНИЯ? 

Возможность получить 
хорошее образование должна 
быть у каждого – независимо 
от доходов и места житель-
ства. Если хочешь и можешь 
учиться – государство обя-
зано такую возможность 
предоставить. В Конституции 
примерно так и написано.  
А как в жизни – сами знаете.

Что нужно сделать, что-
бы в России было хорошее  
и доступное образование?

Во-первых, остановить 
коммерциализацию образования! Образование – это не 
коммерческая услуга, а важнейшая общественная потреб-
ность, основа для будущего страны. Не экономить на об-
разовании – бюджетного финансирования должно быть 
достаточно для нормальной деятельности образователь-
ных учреждений. Изменить порядок финансирования – 
чтобы вузы не боялись потерять деньги, если отчислят 
нерадивых студентов, а малокомплектные сельские школы 
не закрывались бы без разбора.

Во-вторых, повысить социальный статус, повысить 
базовую зарплату преподавателя (от воспитателя детско-
го сада до профессора). Ликвидировать разрыв в уровне 
жизни учителей в разных регионах за счет средств феде-
рального бюджета: где бы ни работал учитель – он должен 
жить достойно. 

В-третьих, российскому образованию нужна откры-
тость и демократизация. Нельзя проводить реформы в об-
разовании «сверху», без участия общества.   

Говоря об образовании, не могу не сказать о науке.  
В науке все непросто, но одна вещь, по-моему, очевидна 
уже каждому: бюджетные деньги «на науку» нужно не 
закачивать в «потемкинские деревни» (типа «Сколково»  
и «нанопроектов»), которые обогащают их организаторов, 
но не приносят пользу обществу, – а направлять в конкурс-
ные фонды поддержки настоящих научных исследований.

АЛЕКСАНДР ШИШЛОВ,  
член Бюро РОДП «Яблоко» 

НУЖНО СРОЧНО СПАСАТЬ 
ЭКОЛОГИЮ СТРАНЫ

Все последние годы 
Кремль последовательно 
снижал природоохранные 
требования с целью «увели-
чения инвестиционной при-
влекательности». Голосами 
думских депутатов «Единой 
России» было специально 
ослаблено лесное, водное, 
градостроительное и все 
другое законодательство – 
для того чтобы можно бы-
ло «законно» застраивать 
дворцами берега водоемов и 
пригородные леса, вести уплотнительное строительство 
в городах, строить предприятия без экологической экс-
пертизы, ввозить радиоактивные отходы. Государство 
сегодня спустя рукава защищает национальные природ-
ные ресурсы и мало заботится об улучшении качества 
окружающей среды. Роль граждан в принятии решений, 
от которых зависит качество их среды обитания, сведе-
на к нулю. Качество жизни для большинства населения  
ухудшается. Экологически зависимая заболеваемость 
оказывается одной из главных причин уменьшения чис-
ленности россиян. Пора остановить эту антиэкологиче-
скую политику! 

Партия «Яблоко» разработала расширенную эко-
логическую программу, важнейшими пунктами которой 
являются: отказ от строительства новых АЭС, запрет на 
ввоз хранение и захоронение радиоактивных матери-
алов из других стран; повышение эффективности госу-
дарственной охраны лесов; свободный доступ граждан 
в леса, к берегам рек, озер и морских побережий; улуч-
шение экологической ситуации в городах; восстановле-
ние государственной экологической экспертизы для всех 
опасных объектов и многое другое.

   АЛЕКСЕЙ ЯБЛОКОВ, 
председатель фракции «Зеленая Россия», 

член Политкомитета РОДП «Яблоко»


